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铁通公司的企业实践经历对数学教学的几点启示
唐  雄 *

（黄淮学院数学与统计学院  河南驻马店  463000）

随着教育改革的不断深入，许多高等院校开始朝着应用型
本科教育的方向发展，这对于应用型高校的老师提出了更高的
要求，譬如要求老师是双师型，譬如要求老师具有一专多能，
其中最根本的要求老师要具有理论联系实际的能力，要求老师
的教育工作不能和实际相脱节。在此背景下各个高校都相继出
台了各种老师提升计划，规定老师每隔 5 年必须要有一段时期
的下企业、下工厂的社会实践，并且要求具体的社会实践内容
和你现从事的专业方向有一定的联系。

本人于 2021 年 5 月申请了社会实践活动，经领导批准顺
利的来到了中移铁通有限公司驻马店分公司总部实习。中移铁
通有限公司于 2015 年 9 月 7 日成立，为中国移动通信集团公
司全资子公司，主营业务为通信技术、信息系统开发等。驻马
店分公司负责中移铁通公司在全驻马店地区的业务。我的实践
实习岗位是客户经理助理一职，主要负责协助客户经理安装宽
带、收发整理各种材料等相关业务。经过近四个多月的企业实
践学习后本人感到收获巨大，原来看似不相关的行业其实也与
数学教育有着紧密的联系。现在谈谈我的一点感想。

1、公司员工的职业精神值得学习

第一次去铁通公司上班，走进办公室就看见一个偌大的房
间被分成若干个小的办公区间，每个人一张桌子，桌子三面都
有挡板，这样人在自己的办公桌上办公时就看不到前面和左右
的人，每个人都能专心的工作，互不影响他人，虽然在一间办
公室有很多人，但是听不到太多说话的嘈杂声，这样的工作氛
围深深的吸引了我。我想我所在的学校也有老师自己的办公室，
也是一个大的教室被分成很多区间，每个人有独立的办公桌，
但是和铁通公司的工作氛围比起来不是很好，因为老师们在一
起办公时总是喜欢说话聊天，如果谁不说上两句就会显得很孤
立很不合群，这对于在办公室想干一点自己事情的老师来说办
公氛围不是很友好。我想之所以产生如此大的差异还是与单位
的文化氛围有关。不是说老师办公的时候不许说话，只是希望
老师之间说话时可以找个僻静的地方或者在微信上群聊，这样
对大家也是一种尊重。

铁通公司员工在接待客户时的态度也是我值得学习的地
方。我经常在公司看到铁通公司员工接待客户的情景，铁通员
工说话时声音轻柔，说话的语气富有感情，接待客户的态度热
情大方，让客户有一种到家的感觉。作为我们老师平时在与学
生对话时也应该要像铁通员工对待客户那样，要让学生感受到
老师对待自己是像家人对待自己那般温暖。

铁通公司对于宽带客户反应的问题都非常重视。如果客户
家里宽带出现了问题，只要客户拨打客户服务热线，不到 24
小时就有维修人员上门维修，问题解决后还有回访电话询问客
户问题是否已经解决，对维修人员的服务是否满意等等，总之
他们贴心的服务让人很点赞。我们老师平时对待自己的学生也
应该这样，当学生有不懂的问题问你时你应该第一时间给予解
答，解答要有耐心，要时刻注意学生想不明白有疑惑的地方。
解答问题最好不要拖延，因为一拖延学生的求知欲可能就下降
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了。也不要像有的老师对学生说 : 你问的这个问题考试不考。
轻飘飘的一句话就给带过了。

2、公司的管理让人称赞

进入铁通公司实践后发现公司的管理井井有条，每个人
做什么事都很清楚，很少有相互扯皮的事情，如果出现什么不
合理或做错的事情都会通过追索机制可以找到出错的地方或个
人，相应的奖惩机制更能激励员工做好自己的分内之事。老师
在管理学生时也应该学习这种管理经验，建立奖惩机制，明确
每个学生的行为规范，不袒护与老师关系好的学生，也不忽视
与老师关系疏远的学生，这样老师的威信就慢慢的树立起来，
学生也会自觉遵守班规。

另外铁通公司对员工的绩效考核也很明确具体，哪个人完
成了哪些任务量，做了哪些事情？都可以量化考核。这些做法
也可以运用到我平时的教学中去，例如我们可以对学生的平时
成绩进行量化考核，可以从缺课几次，回答问题答对了几次，
作业交了几次，每次作业做对几道题，书写的工整程度等方面
进行考核，这样打出来的平时成绩就有了依据和说服力，这样
的成绩才是科学可信的。

3、大学数学与实际工作联系紧密

一般认为大学数学是抽象的，难懂的，在生活和工作中的
数学可能只需用到加、减、乘、除就行了。然而到了铁通公司
实践学习后发现大学数学也是有用武之地的，例如通过对以往
每年使用中移铁通宽带的客户数量的统计，可以用时间序列分
析的方法来预测以后几年客户数量变化的长期变化趋势，如果
是朝好的趋势发展，就继续坚持现有的市场营销策略，如果发
展趋势是不好的，就要及时调整政策规避风险，这样为领导的
决策提供了有力的理论依据。

一个客户决定选用哪种宽带通常是由好几个因素决定的，
比如价格，口碑，周围用户的使用类型，宽带的网速、稳定性等，
每个人的侧重点可能不一样。这些客户的心理数据具有散、乱、
多以及彼此相关等特点。为了提高综合利用原始数据的能力和
更有效的从这些原始客户信息中提取几个独立且重要的能反映
决定客户选择宽带行为的因素，我们可以用主成分分析和相关
分析的方法去分析客户的需求数据，通过线性变换的方法把原
始相关数据变为不相关的少数几个新数据，从而使我们更能看
清数据中所包含的有用信息，更有效的得到我们想要的结论。

在企业实践过程中我还发现铁通公司的宽带基站的设立符
合数学图论中的最小生成树的构建原理，即宽带基站的选位后
能使得建基站的总成本是最低的。我当时好奇的问负责这一块
儿的主管为什么这样选基站呢？他说是根据成本预算和方便的
角度来选的，我从数学角度将选基站的原理说给他听，他听完
后说没想到数学的用处这么大，真是生活中处处都有数学。

另外我从公司的技术人员中了解到在通信技术领域也要经
常用到数学知识，比如在信号处理中要用到傅里叶变换这种数
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学工具。我们在传输信号时如果都采用低频信号传输，而低频
信号的传输频段极为有限，各发射台都要传输的话那么各发射
台的信号频段就容易弄混。为了解决这一问题，实际通信中就
采用调频的方法来发射信号，即通过把各种信号的频率搬移到
较高的频率范围上去，这样各发射端的信号就不会混淆，如何
把低频段的信号搬到高频段上去呢，采用的方法就是数学中的
傅里叶变换，当接收端接收到高频段信号后再通过傅里叶逆变
换把高频段信号还原成低频段信号。这里我举了一个简单通俗
的例子说明通信中信号转换与数学结合的例子，如果不在铁通
公司实践我怎么会知道这些数学以外的知识呢？

我在今后的数学教学中可以将我在铁通公司实践中遇到和
用到的数学实例在上课时介绍给学生，一方面可以作为案例教
学的一部分，另一方面可以让学生感受到数学的魅力和数学的
实际价值，可以激发同学们学数学的兴趣，另外从自己的角度
讲在公司实践的好处可以了解数学与实际工作是如何紧密结合
的，在实践中还能锻炼自己解决实际数学问题的能力，也对自
己的数学素养提高有好处。

4、积累了为人处事的经验

相比较于学校而言在公司实践会使你面对更多各式各样的
人，上至公司高管，中至公司的同事，下至普通的安装调试干
活人员，由于我是经理助理所以要经常和他们打交道，和他们
在一起久了我的性格也发生了改变，比如原来我生性腼腆，见
人说话喜欢低着头，不敢看别人的眼睛，在学校见同事和领导
也是这样的，尽管我在上课时能涛涛不绝讲个不停，但总感觉
和学生之间没有心与心之间交流，我也经常思考自己这种交流
上缺陷，可苦于无法找到解决之道。没想到通过这次企业实践
之后竟然加强了我的交流能力。在公司我的主要工作就是与人
沟通，向上汇报工作反映问题，向下传达指示，和同事相互协
作把工作做好。与不同身份的人相处感受是不一样的，比如与
领导的沟通时要确保自己表达的句子意思完整、没有歧义，领
导作出的任何指示都要认真领会，否则我在传达的时候若有偏

差就会影响工作的全局。我与同事沟通的时候就比较放松了，
没有那么多的拘谨，彼此倾听对方对工作的看法，发表自己的
见解，相互理解，相互包容，彼此协作共同把一件事情完成好。
在与同事的工作交往中我也学会了一些处事技巧，比如需要换
位思考需要站在对方的立场考虑问题，比如要学会妥协在不违
背大原则的前提下作出适当的让步往往能使工作顺利的进展下
去，比如适当的关爱他人让自己更显得有人情味，这样别人也
乐意与你相处。我在与干活的技术工人相处时学会要注意平等
对待每个人，懂得工作只有分工的不同没有高低贵贱之分，与
他们交谈要用最通俗最市井的语言沟通，这样他们才能把你当
作自己人，布置工作也就相对容易些。

毛主席曾经说过一句名言：到什么山就唱什么歌。这一点
我在铁通公司体会到了。只有积极转变自己的角色才能适应新
的工作环境。我也会将我在铁通公司学到的这些为人处事的经
验运用到我的教学工作中去，之前我曾天真的认为只要认认真
真的把书教好就会的到领导、同事、学生的认可，现在看来大
错特错。其实无论是铁通公司还是学校校园，它们都是一个小
社会，人在社会中工作学习都要不可避免的与人打交道的，蹩
脚的人际关系会影响个人的工作、生活甚至心情。所以与领导
和同事，与学生都要处好关系，良好的关系是工作的润滑剂，
是事业的助推剂，有助于教学工作的顺利开展。

5、结语

半年的企业实践活动快结束了，正如上面说的那样我感觉
这半年的实践让我收获满满，既获得了企业实践经验（这对我
的教学工作很有帮助），又认识了几个知心的朋友。现在我对
去企业实践的认识也发生改变，对学校的这项安排也有了更多
的理解。去企业实践能开阔老师的眼界，能让老师了解具体的
生产活动是怎样进行的，我们当学生的时候老师一直给我们强
调要理论联系实际，这次社会实践真的让我做到了理论联系实
践。希望以后还能去更多不同的企业，体验不同的企业文化同
时也可以找到能提高自己数学教学的积极因素。
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